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科技驱动 中国科幻电影未来可期
青岛影视博览会科幻电影专家交流活动举行，共话中国科幻电影创作前景

  □记者 王培珂
  通讯员 王颖颖 赵冉 报道
  本报讯 10月16日，以“心中的赞

歌”为主题的第十四届（中国）山东青年微
电影大赛颁奖典礼在西海岸新区举行，
共有107部作品获奖。赛事旨在传播积极
向上的微电影作品，挖掘优秀的青年人才，
推动微电影艺术繁荣发展。大赛自2008年
起每年举办一届，被广大青年誉为“青春的
舞台，影像的盛宴”。
  据悉，第十四届（中国）山东青年微电
影大赛颁奖典礼作为2021青岛影视博览会

“致敬百年”主题单元重要组成部分，是全
省微电影艺术领域的专业权威赛事。
  本次大赛于3月份启动，5月30日结束
报名，并于6月27日召开终评会议，共收到
来自北京、上海等全国各省、自治区、直辖
市近千部作品，472部作品进入终评，最终
评选出获奖作品107部，分设作品奖和单项
奖。其中，作品奖分设学生单元和社会单
元，含故事片、纪录片、动画片、公益片等题
材，各设立金银铜奖及优秀奖、入围奖。单
项奖设立优秀编剧、导演、表演、摄影和指
导教师各1-2名，其中优秀指导教师仅限

学生单元获得一等奖作品的指导老师
参评。
  学生单元故事片金奖《我的一九二一》
展现了有志青年为革命奉献的精神。社会
单元故事片金奖《不回家的年味》导演黄敏
捷表示，影片记录了2021年初民众响应“就
地过年”所延伸出来的亲情故事。“通过这
部短片记录2021年这个特殊的春节，是我
和我的团队觉得非常有意义的一次创作。”
黄敏捷说。
  据了解，获奖影片展映同步启动，将在
部分高校进行巡回展映。

第十四届（中国）山东青年微电影大赛颁奖典礼在新区举行

百余部获奖作品将进高校巡映

　 中国的科幻影视像一个蹒跚学步
的孩子，需要摸索着前进。活动现场，

与会专家均表达了对中国科幻影视行
业未来的期许。未来，中国科幻电影将

是中国电影的一个增量，必将成为票房
主力。

　　“《流浪地球》是中国电影升级换代，从
大国走向强国的一个标志性、具有里程碑

意义的作品，也是一个国家文明复兴的缩
影。”中国电影评论学会会长饶曙光曾说，

《流浪地球》的出现是我们从上世纪80年代
的农耕文明转型实现科技文明、信息文明，
世界级的现代化中国科幻文学提供基础和
保障以及中国电影工业体系完善、特效技术
升 级 这 三 大 元 素 都 具 备 后 ，水 到 渠 成 的
结果。

　　电影代表着一个国家的工业水平、高科
技水平、国际化水平。中国科技水平的提高，
客观上支持了科幻电影的发展，中国庞大的
人口也保证了电影市场的总量。此次科幻电
影专家交流活动，将带动科幻电影内容创作，
助力科幻电影发展。相信在不久的将来，中
国能够打造出具有中国特色的高概念电影，
来体现中国电影的综合实力。

中国科幻电影必将成为票房主力

　 “人类从未停止过幻想。但科幻
和人类的凭空想象不同，它必须具有
强大、严谨、合乎逻辑的科学理论的
支撑。”主持人刘仪伟在交流会现场
说道，正是因为科幻电影有着严谨

的理论依据，紧凑的电影结构，才会

被人们接受，因为科学是全人类的通用文化。
　　“中国历史悠久，文学创作底蕴丰富，并
且有很多好的故事，这为中国科幻影视的发
展提供了良好的基础。”《科幻世界》杂志社副
总编辑姚海军说，中国科幻影视有很多优秀
作品，需要有慧眼去发现。

　　据《流浪地球》编剧、制作人龚格尔透露，
《流浪地球2》正在拍摄中，其中有很多团队成
员来自科幻喜剧片《独行月球》。“在特殊道具
或生产链上，我们得到了《独行月球》的经验
加持。”龚格尔说，这让他很高兴，在科幻影视
行业内，有了相互支持和接力的感觉。

中国故事为科幻影视发展提供基础

  青岛东方影都产业控股集团有限公司总
裁孙恒勤在致辞中表示，2020年8月，国家电
影局、中国科协印发《关于促进科幻电影发展
的若干意见》，提出对科幻电影创作生产、发
行放映、特效技术、人才培养等加强扶持引导
的10条政策措施，为中国科幻电影指明了发
展方向，越来越多的科幻电影登上大银幕，

中国电影迎来了新的发展机遇。
　　“中国科幻影视处于一个萌芽和成长阶
段。科幻电影是电影中的重工业，需要大量
的资金支撑，我觉得中国的老板还没有做好
准备……可以有一些先知去探索，做出成功
的案例，让更多老板接受科幻电影。”导演高
群书在交流中说道。

　　开心麻花CEO刘洪涛则表示，他在拍摄
《超能一家人》《独行月球》时遇到的棘手问题
是科幻人才的缺乏。“多亏《流浪地球》给科幻
电影积累了第一批人才，我们都是在它的基
础上继续前行。”刘洪涛说，相信在经过这一
波科幻电影的积累后，中国科幻电影会有一
批可用的人才，为以后的创作奠定基础。

中国科幻电影处于萌芽和成长阶段

  □文/图 本报记者 陈蔚 
  
  十四五规划明确，将科技自立作为驱动

国家创新发展的核心战略。祝融号成功登陆

火星，高海拔宇宙线观测站收到天鹅座万年

前来“信”……中国正在以前所未有的精力投

入科技事业，与此同时，科幻电影也日渐成为

票房重仓。

  10月16日，青岛影视博览会科幻电影专家

交流活动在青岛东方影都产业园会议厅举行。

活动主题为“中国科幻影视时代来了吗？”活动

分别讨论了科幻创作与科幻电影的改编以及

科幻电影特效设计实现。现场，十位导演、编

剧、制片人、电影评论家齐聚一堂，共同探讨中

国科幻电影特效技术的运用突破及中国科幻

电影创作的发展方向。

  专家齐聚一堂，共同探讨中国科幻影视发展之路。


